



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

19 de mayo de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 3,335,965

Covid-19 Muertes: 71,027

"Ramoncito", el trabajador de maestranza de la escuela León XIII al que todos lloran

"En nuestra época rompíamos los zapatos jugando al fútbol y sabíamos que estaba Ramón para pegarlos mejor que un zapatero. Eso sí: te hacía esperar media hora de oreo del pegamento para que quede bien". "Hay personas que hacen su trabajo cumpliendo con las tareas que se le asignan y otras que lo hacen con entrega generosa, responsable y de manera cooperativa. Gracias Ramón por los años compartidos en el colegio León XXIII". "Siempre una sonrisa para recibirnos a la mañana, solucionaba todo, una excelente persona, cuánto te vamos a extrañar". Basta con ingresar a la página de facebook del colegio Casa Salesiana León XIII para saber cuánto querían los que lo conocieron a Ramón Núñez, era responsable de mantenimiento y maestranza desde hace 25 años en la institución, que se convirtió en el, hasta ahora, fallecido número 15 por coronavirus desde que volvieron las clases presenciales a la Ciudad Autónoma de Buenos Aires por decisión del jefe de Gobierno porteño, Horacio Rodríguez Larreta. El colegio está ubicado en Palermo. Ramón murió a causa de un virus

hospitalario, el jueves, después de contraer covid. No era sólo un empleado: era un símbolo de la escuela.

"Nos despedimos de Ramoncito"

"Hoy se despidió de su familia y de su otra familia del León el señor Ramón Núñez, "Ramoncito" para grandes y chicos. Ramón entró en esta casa hace 25 años y todos los que formamos parte sufrimos esta pérdida con mucho pesar. Ramón, responsable del sector de mantenimiento y maestranza, se convertía con su equipo en el motor de nuestros proyectos, los pedidos insólitos y de última hora para la Expoleón, la parrilla de las interminables jornadas en el patio; los arreglos interminables de absolutamente cualquier cosa. Todo lo resolvía con profundo amor hacia el León y con la alegría de saber que sólo él y todo su equipo estaban allí para "salvarnos" una vez más...Porque en esta casa nos queremos mucho, nos cuidamos, nos divertimos, nos peleamos, crecemos y hoy nos juntamos en oración para recordar lo que todavía sentimos tan presente. Abrazamos a su esposa, sus hijos, sus nietos y nos condolemos todos en este día tan difícil, que sólo en familia que hace comunidad podemos transitar. Ramoncito, vas a estar siempre en el patio, en las aulas, en el taller que es tan tuyo y en cada lugar del León que te vio hacer cada día el mejor que se podía vivir. Fuiste un ejemplo para todos. De trabajo, de lucha, de superación y de fe. Tu comunidad del León".

<https://www.pagina12.com.ar/342555-ramoncito-el-trabajador-de-maestranza-de-la-escuela-leon-xii>

Bolivia

Covid-19 Casos: 334,824

Covid-19 Muertes: 13,566

Bolivia, desbordada por la tercera ola y La Paz en estado de emergencia

Las autoridades de La Paz declararon este miércoles el estado de emergencia a causa del sostenido aumento de contagios de coronavirus y anunciaron que el próximo viernes definirán medidas adicionales contra la pandemia, cuya tercera ola puso al borde del colapso a la mayoría de los hospitales de Bolivia.

"La tercera ola está cada vez más fuerte y se prolongará hasta el invierno, por lo menos hasta julio, lo que podría sobrepasar la capacidad de terapia intensiva de los hospitales", alertó en rueda de prensa el jefe de Epidemiología del departamento de La Paz, Mayber Aparicio.

La emergencia anunciada en el departamento donde está instalado el Gobierno nacional se sumó a declaraciones similares surgidas en la última semana de otras regiones, entre ellas Santa Cruz, de lejos la más afectada del país por cantidad de infectados y muertes.

<https://www.telam.com.ar/notas/202105/554807-bolivia-desbordada-por-la-tercera-ola-de-coronavirus-y-la-paz-en-estado-de-emergencia.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 15,657,931

Covid-19 Muertes: 436,537

Exministro de Salud reivindica que Bolsonaro no siga las directivas de la OMS

El exministro de Salud brasileño Eduardo Pazuello, general del Ejército que estuvo diez meses en el cargo, afirmó este miércoles ante una comisión investigadora del Senado que el país no sigue las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS) frente a la pandemia de coronavirus por una cuestión de soberanía.

"Las decisiones son del Ministerio. No estamos obligados a cumplir ningún tipo de orientación. Somos soberanos", dijo al responder al senador Renán Calheiros, relator de la comisión que investiga la muy criticada gestión de la pandemia del Gobierno del presidente Jair Bolsonaro.

El exgeneral preservó al Presidente al negar que el mandatario en ningún momento le dio una orden para lanzar una política a favor de la prescripción de cloroquina, una droga contra la malaria que el Ministerio de Salud distribuyó como prevención, cuando carece de efectividad comprobada contra el coronavirus.

<https://www.telam.com.ar/notas/202105/554732-brasil-investigacion-gestion-jair-bolsonaro-coronavirus-declaraciones-eduardo-pazuella.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,295,862

Covid-19 Muertes: 27,965

Mineduc: 53% de los jardines infantiles están

abiertos, pero nivel de asistencia no supera el 10%

La subsecretaria de Educación Parvularia, María Jesús Honorato, señaló que un 53% de los jardines infantiles se encuentran abiertos en el país; sin embargo, reconoció que el nivel de asistencia es muy bajo y no supera el 10%.

Este balance fue realizado en el establecimiento Sol Naciente, de la Fundación Integra, donde la autoridad lanzó una campaña sobre el retorno seguro a clases.

Honorato sostuvo que es relevante respetar los protocolos establecidos en los recintos, resaltando el lavado de manos, uso de mascarilla y el distanciamiento social.

Pese a esto, el número de jardines infantiles y salas cunas que se encuentran con algún grado de presencialidad en Chile bordea los 2.900, que se traduce en un poco más de la mitad del total.

Esta realidad se repite en las escuelas, donde los padres y apoderados han optado, en su mayoría, por no enviar a sus hijos a clases presenciales y seguir con la enseñanza a distancia.

El presidente del Colegio de Profesores, Carlos Díaz, denunció que pese a que las clases siguen siendo a distancia, varios sostenedores están obligando a los docentes a asistir presencialmente al establecimiento a impartir las cátedras.

<https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2021/05/18/mineduc-53-de-los-jardines-infantiles-estan-abiertos-pero-nivel-de-asistencia-no-supera-el-10.shtml>

Colombia

Covid-19 Casos: 3,131,410

Covid-19 Muertes: 81,809

Así se vive la nueva jornada de manifestaciones en el país

Desde las 8 de la mañana de este miércoles varios manifestantes salieron a las calles para asistir a la nueva jornada del Paro Nacional, en el caso de las ciudades de Cali y el departamento de Boyacá, las autoridades determinaron que los agentes del Esmad no hicieran presencia en las movilizaciones.

Medellín

Con traumatismos en la movilidad al norte y sur de Medellín avanza la jornada de movilizaciones en la capital antioqueña.

En el Parque de los Deseos, denominado La Resistencia, los jóvenes con intervenciones artísticas, cánticos y arengas esperan las caravanas de carros, motos, bicicletas que recorren distintos sectores.

El Puesto de Mando Unificado (PMU) estará activo las 24 horas para vigilar las movilizaciones. Al menos 4 mil informados de la policía garantizarán la seguridad de las marchas que se extenderían hasta las 9:00 de la noche.

<https://www.rcnradio.com/colombia/asi-se-vive-la-nueva-jornada-de-manifestaciones-en-el-pais>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 288,626

Covid-19 Muertes: 3,625

Sindicatos de Costa Rica piden que clases sigan en línea

Ante el anuncio del Ministerio de Educación Pública (MEP), de Costa Rica, de la suspensión del curso lectivo 2021 a partir del lunes, los diferentes sindicatos de Educación iniciaron un paro de labores este miércoles como homenaje a los docentes que han muerto de la Covid-19 y para exigir que las clases sigan en línea.

Gilberth Díaz, presidente del Sindicato de Trabajadores de la Educación Costarricense (SEC) dijo al respecto: "Llamamos a los compañeros para que el miércoles no se presenten a escuelas ni trabajen de forma virtual".

"Mantenemos el movimiento", indicó. La decisión la realizan porque buscan el "respeto a la vida y que no era necesario que murieran 54 de sus compañeros" para que se les escuchara. Además, por lo 947 funcionarios que se han contagiado, de acuerdo con sus cifras.

"Es un homenaje para esos compañeros", dijo Gilberto Cascante, presidente de la Asociación Nacional de Educadores (Ande).

<https://www.telesurtv.net/news/costa-rica-huelga-educativa-20210519-0015.html>

Cuba

Covid-19 Casos: 126,755

Covid-19 Muertes: 826

Más de 445.000 voluntarios reciben primera dosis de candidato vacunal anticovid Abdala en Cuba

El presidente cubano Miguel Díaz-Canel informó este martes que más de 445.000 voluntarios han recibido la primera dosis del candidato vacuna contra la Covid-19, Abdala.

"Va bien la intervención sanitaria con Abdala en grupos y territorios de riesgo. Los voluntarios con primera dosis superan los 445.000. Vacunarse es una fiesta de la soberanía", anunció el mandatario desde su cuenta oficial en Twitter.

Por su parte, el Ministerio de Salud cubano (Minsap) informó que, del total del personal inmunizado, 269.409 son "trabajadores de la salud", de la empresa farmacéutica Biocubafarma "y otros grupos de riesgo".

<https://www.telesurtv.net/news/avanza-cuba-proceso-vacunacion-contracovid-20210518-0037.html>

Ecuador

Covid-19 Casos: 411,466

Covid-19 Muertes: 19,877

Reintegrar al alumno y más acceso a la 'U': Dos desafíos de Guillermo Lasso

A corto plazo, acelerar la inmunización contra el [covid-19](#) puede salvar de la muerte a la población. Pero a largo plazo, solo la inversión y políticas para retener en el sistema, mejorar el acceso y la calidad de la educación permitirán al Ecuador combatir la pobreza y dar el salto económico.

Cuatro consultados coinciden en que enrumbar al país en ese camino es el gran desafío de [Guillermo Lasso](#), presidente electo. Mucho más en la pandemia, que ha aumentado los obstáculos para los estudiantes.

Antes de la emergencia, 50% de los alumnos desarrollaba los aprendizajes mínimos que son indispensables, apunta Harvey Sánchez, consejero técnico de alto nivel del Laboratorio de Evaluación de la Unesco.

Citando el informe sobre costos y respuestas al impacto de la [pandemia](#) en

el sector educativo, del Banco Mundial, Sánchez dice que se espera una disminución drástica: 31% alcanzará los aprendizajes mínimos.

<https://www.elcomercio.com/tendencias/sociedad/guillermo-lasso-educacion-estudiantes-clases.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 71,479

Covid-19 Muertes: 2,195

Bukele se acerca más a China tras la divulgación de lista estadounidense de políticos corruptos

[Un día después de que Estados Unidos revelara los nombres de funcionarios](#) y exfuncionarios salvadoreños vinculados a actos de corrupción y narcotráfico, el presidente Nayib Bukele envió una solicitud a la Asamblea Legislativa para que le autorizara recibir un gigantesco proyecto de cooperación con la República Popular China. El gesto consolida las relaciones entre ambos gobiernos en momentos en que el vínculo con Estados Unidos, el socio comercial y político más importante de El Salvador hasta la fecha, pasa por un momento de tensiones y marcadas diferencias, principalmente después del 1 de mayo, cuando el bukkelismo [destituyó a los magistrados de la Sala](#) de lo Constitucional y al fiscal general, generando el repudio de la comunidad internacional y principalmente de la administración Biden.

Se trata de un millonario convenio cuyo costo total aun es desconocido y que, según diputados de Nuevas Ideas, Gana, PCN y PDC que aprobaron su ratificación este martes, es un "regalazo", un "loterillazo" que "solamente debemos agradecer". El convenio marco con China, [disponible en la página de transparencia de Cancillería](#), establece líneas generales para proyectos de infraestructura. Según información que había divulgado [el presidente Bukele el 3 de diciembre de 2019](#) a través de Twitter, China y El Salvador ya habían logrado definir al menos ocho megaproyectos que serían financiados, diseñados y ejecutados por China en territorio salvadoreño: un estadio nacional, una biblioteca nacional, una gran planta potabilizadora en el Lago de Ilopango, infraestructura para Surf City, la restauración del sitio arqueológico Joya de Cerén, nueve convenios de cooperación (en agricultura, turismo, cultura, deportes, comercio y asistencia técnica) y, por último, la restauración y ampliación del Puerto de La Libertad.

El convenio marco con China había sido firmado por el Gobierno de Bukele

en septiembre de 2019, durante un viaje a Asia en el que jugó [un rol clave su hermano, Karim Bukele](#). El acuerdo establece que El Salvador y China deben ponerse de acuerdo en el tipo de proyectos específicos a impulsar y que para ello debe haber un intercambio de notas diplomáticas. Como todo convenio internacional, la Constitución exige que la Asamblea Legislativa lo ratifique (artículo 131, numeral 7), para poder ejecutarse, lo cual ocurrió este martes 18, cuando la Asamblea de Bukele tocó sorpresivamente el punto. En ese momento, se cumplían 24 horas después de divulgada la lista de nombres de funcionarios y exfuncionarios corruptos, en una maniobra que difícilmente puede aislarse del documento del Departamento de Estado.

https://elfaro.net/es/202105/el_salvador/25492/Bukele-se-acerca-más-a-China-tras-la-divulgación-de-lista-estadounidense-de-políticos-corruptos.htm

Guatemala

Covid-19 Casos: 242,784

Covid-19 Muertes: 7,913

La brecha salarial para las mujeres en Guatemala es de 12%, según estudio

Un estudio auspiciado por la Unión Europea y divulgado este miércoles advirtió que en Guatemala hay un 12 % de brecha salarial de las mujeres respecto a los hombres.

La investigación fue producida por el tanque de pensamiento Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asies), junto a la Unión Europea, y sus resultados fueron presentados este miércoles vía virtual.

El ingreso mensual promedio en Guatemala de las mujeres "ocupadas" en empleos privados, no agrícolas o agrícolas, asciende a 2.252 quetzales (288 dólares aproximadamente), lo que significa que existe "una brecha del 8 % respecto al promedio (de ingreso) nacional y de 12 % respecto de los hombres", indicó la investigación.

https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-mujeres_la-brecha-salarial-para-las-mujeres-en-guatemala-es-de-12---según-estudio/46632914

Honduras

Covid-19 Casos: 227,516

Covid-19 Muertes: 5,970

Ante incompetencia del gobierno, instituciones de Honduras acuden a EE. UU a pedir vacunas

Honduras continúa a expensas de la mendicidad internacional para obtener vacunas contra la COVID-19. Después de que siete alcaldes lograrán la adquisición de 34,000 dosis que donó el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, ahora diferentes organizaciones civiles, empresas e iglesias piden al presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, que done la cantidad máxima posible vacunas.

Lo anterior coincide además con el anuncio que hizo la semana anterior el gobierno estadounidense de [donar 20 millones de vacunas](#) a países pobres.

Varias organizaciones de la sociedad civil, iglesias, academia y empresa privada enviaron una carta de solicitud al gobierno de Estados Unidos para obtener la donación de vacunas contra el covid-19 para Honduras.

<https://criterio.hn/ante-incompetencia-del-gobierno-instituciones-de-honduras-acuden-a-ee-uu-a-pedir-vacunas/>

México

Covid-19 Casos: 2,382,745

Covid-19 Muertes: 220,493

SNTE, de acuerdo con la reapertura gradual de escuelas en CDMX

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) informó que está de acuerdo en que se reinicien gradualmente las clases presenciales en la Ciudad de México, a partir de la segunda semana de junio, “ya que se están cumpliendo las condiciones del magisterio para reabrir las escuelas”. En un comunicado, el secretario general de la organización, Alfonso Cepeda Salas, comentó que se avanza en el camino correcto para que la comunidad educativa retome sus actividades cotidianas: la autoridad capitalina anunció que en los próximos días el semáforo epidemiológico podría pasar a color verde, la vacunación de todo el personal de las escuelas concluirá el 22 de mayo y desde hace unos días se limpian y

acondicionan los planteles en todas las alcaldías.

“Ya está cercano el tiempo para estrechar nuestra convivencia en las escuelas y delegaciones sindicales. Hoy estamos construyendo la ruta del regreso seguro a las escuelas con las “Tres V”: Vacunados, semáforo epidemiológico en color Verde, asistencia Voluntaria, y revisión de las condiciones salubres de los edificios escolares”, destacó.

Los profesores enfrentarán una realidad completamente distinta a la que dejaron hace poco más de un año debido al confinamiento, por lo que es importante que en los primeros días del regreso a las aulas se ponga especial atención a la salud emocional de los estudiantes, explicó.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/19/politica/snte-de-acuerdo-con-la-reapertura-gradual-de-escuelas-en-cdmx/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,731

Covid-19 Muertes: 185

Panamá

Covid-19 Casos: 371,145

Covid-19 Muertes: 6,297

Docentes en Herrera reciben segunda dosis de vacuna contra la COVID-19

Educadores de la provincia de Herrera que participarán del plan de clases semipresenciales iniciaron este miércoles la aplicación de su segunda dosis de la vacuna contra la COVID-19.

En el centro de vacunación habilitado en la Escuela Sergio Pérez Delgado, que también será uno de los colegios donde se ejecute el plan de reinicio de clases semipresenciales se espera aplicar la vacuna a docentes de 57 centros educativos.

Marta de Rodríguez, directora de la misma escuela, dijo que se han hecho censos entre los padres de familia para conocer si están de acuerdo con el retorno gradual.

Detalló que hay entre un 80 y 90% de los grupos, lo que genera alegría, porque se ve que hay “bastante aceptación” del plan.

Paraguay

Covid-19 Casos: 315,547

Covid-19 Muertes: 7,692

Récord de muertes por coronavirus en un día en Paraguay: 110 fallecidos

Paraguay registró el último martes la cifra más alta de muertes por coronavirus en una jornada, con 110 sobre 2.700 contagios, informó el Ministerio de Salud Pública del país.

Según los datos de fallecidos discriminados por franjas etarias, hay cinco víctimas entre 20 y 39 años de edad, 33 estaban en la franja entre 40 y 59 años y 72 tenían 60 años y más, según reprodujo el diario paraguayo Última Hora.

Además, de acuerdo con el reporte, hay 3.486 internados, de los cuales 570 están en unidades de terapia intensiva.

<https://www.telam.com.ar/notas/202105/554729-paraguay-tuvo-ayer-record-de-muertes-por-coronavirus-en-un-dia-110.html>

Perú

Covid-19 Casos: 1,893,334

Covid-19 Muertes: 66,471

Perú reanuda clases presenciales en zonas rurales donde el COVID-19 ya está controlado

Perú reanudó las clases presenciales y semipresenciales en zonas rurales de cuatro de las 25 regiones del país por primera vez desde que irrumpió la pandemia del coronavirus en el país hace 14 meses, informó este miércoles el Ministerio de Educación.

“Al 15 de mayo se iniciaron las clases semipresenciales y presenciales en cuatro regiones: Ucayali, Madre de Dios, Loreto y Arequipa”, dijo el ministro de Educación, Ricardo Cuenca, durante una conferencia con la Asociación de Prensa Extranjera en Perú.

Unos 26.400 alumnos de 492 escuelas volvieron a las aulas, que se suman a los 14 centros que recuperaron la presencialidad en abril, según las autoridades educativas peruanas.

El titular del sector descartó clases presenciales en Lima o zonas urbanas por ser donde se registran más contagios.

<https://www.eluniverso.com/noticias/internacional/peru-reanuda-clases-presenciales-en-zonas-rurales-donde-el-covid-19-ya-esta-controlado-nota/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 278,549

Covid-19 Muertes: 3,597

Complicada situación con la Covid-19 en República Dominicana

República Dominicana se encuentra hoy en una complicada situación sanitaria con la Covid-19, cuando la ocupación hospitalaria se acerca al 100 por ciento, sobre todo en su capital y la provincia Santiago.

La víspera, la ocupación en las unidades de cuidados intensivos estaba en un 75 por ciento en los territorios mencionados y en la red hospitalaria pública llegó hasta el 81, aunque medios de prensa mostraron este miércoles importantes centros asistenciales sin capacidad.

Existe preocupación en cuanto a que el país vuelva a tener el rebrote del verano pasado cuando la ocupación llegó a rondar el 100 por ciento de las camas habilitadas en el Gran Santo Domingo y Santiago.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=449993&SEO=complicada-situacion-con-la-covid-19-en-republica-dominicana>

Uruguay

Covid-19 Casos: 278,549

Covid-19 Muertes: 3,597

Convocan a nueva jornada de recolección de firmas para el fin de semana

Al tiempo que convocó a una nueva jornada de recolección de firmas, en la Comisión Pro Referéndum hay optimismo sobre el resultado del fin de semana pasado.

Si bien todavía no hay una evaluación completa “son miles” las firmas recogidas, dijo a Caras y Caretas Portal el presidente del Pit-Cnt, Fernando Pereira.

Durante tres días –sábado, domingo y lunes- las organizaciones sociales y políticas que promueven el referéndum contra 135 artículos de la Ley de Urgente Consideración (LUC) realizaron una recolección de firmas a nivel nacional.

Para este fin de semana se ha convocado a otra jornada de carácter nacional, dijo a Caras y Caretas Portal el secretario de la Federación de Viviendas por Ayuda Mutua (Fucvam), Gustavo González.

<https://www.carasycaretas.com.uy/convocan-a-nueva-jornada-de-recoleccion-de-firmas-para-el-fin-de-semana/>

Venezuela

Covid-19 Casos: 216,415

Covid-19 Muertes: 2,411

Venezuela podría retomar clases presenciales para el curso 2021-22

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció hoy que las autoridades evalúan el retorno a clases presenciales para este año académico 2021-2022, durante el acto del Sistema Nacional de Ingreso Universitario Bicentenario.

'Creo que ahora si lo vamos a lograr de manera segura, garantizando la vida de los estudiantes, profesores, trabajadores y familias', expresó e indicó el mandatario la pertinencia de un encuentro con los alumnos de los liceos para escuchar sus planteamientos.

Al respecto, informó Maduro que hasta el 15 de junio estará habilitado el Sistema Nacional de Ingreso y los bachilleres que egresarán del quinto y sexto año de educación media y técnica podrán postularse a una plaza para estudios universitarios.

El jefe de Estado comunicó además que en 2021 se graduarán 370 mil bachilleres del sistema escolar, quienes ya tienen garantizado el acceso a la Enseñanza Superior.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=449923&SEO=venezuela-podria-retomar-clases-presenciales-para-el-curso-2021-22>



Observatorio Latinoamericano de
Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

This email was sent to <<Email Address>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica